
请“毒胶囊”背后的失职渎职者站出来

□本报评论员 石念军

整肃“毒胶囊”有望进入实质性
追责阶段。就在卫生部通知召回问
题胶囊之时，22日，《中国青年报》发
文称，中央领导多次批示要求严肃
惩处毒胶囊事件。目前，药监局已全
面部署整顿。

稍加回顾此次毒胶囊事件的推
进其实不难发现，从药企的“百般狡
辩”、“拒不道歉”到卫生部通知召
回、药监局全面部署整顿，官方对于

这一事件的轻重缓急的判定，在过
去一周左右的时间里有一个明显的
转变过程。

从这个方向上分析，中央领导
多次批示也表明，此次铬超标问题
胶囊事件的背后，监管部门存在比
较严重的失察之责。

梳理近年来爆出的食品药品安
全事件不难发现，不管是“毒奶粉”、
地沟油、瘦肉精、染色馒头还是铬超
标的问题胶囊，这些社会影响极其
恶劣的食品药品安全事件都有极大
的共性，它们往往不仅是涉案企业
的具体违法案件，多数还存有政府
监管部门的失察因素。因此，一旦问

题被爆出，我们通常就会看到政府
的介入首先是严控事态恶化，同时
展开定性调查，最终落实相关处理，
依纪追究政治责任、依法追究法律
责任。

而以往的经验也表明，是单纯
的追究法律责任还是一并追究政治
责任，不同的组合选择往往也暗含
了截然不同的态度。同时，虽然在案
件的定性上一般倾向于偶发性具体
违法事件，但我们也可以清楚地看
到，国家对类似食品药品安全事件
的研判已经十分审慎。

就铬超标毒胶囊事件而言，相
关方的态度转变与社会舆情的持续

发酵密切相关。尤其是近年来，食品
安全领域内的稍微一点风吹草动，
都会引得公众谈食而色变。跟问题
奶粉、地沟油、瘦肉精、染色馒头等
一样，毒胶囊的社会危害性已不必
赘述。甚至，与前述食品药品安全事
件相比，毒胶囊的危害也是有过之
而无不及。

通过发起“扫雷”行动将问题胶
囊清出流通市场，进而最大限度地
杜绝“毒胶囊”继续危害具体人群；
通过秉公调查整肃问题行业和领
域，以期回应社会关切、重建行业诚
信。卫生部要求召回问题胶囊实际
是局限于对企业的整顿，而中央领

导批示严肃惩处应该被理解为解决
监管责任的问题。众所周知，偶发性
具体违法案件本就不可能完全避
免，但如果“人祸”的因素不能控制
到最大限度，这种偶发性具体违法
行为就会蔓延为常态。

因此，应对毒胶囊事件，简单的
召回显然远远不够，更重要的是彻
查“人祸”因素，严格执行法律以
肃清事故根源。因此，除了药监
局、卫生部的介入和中央领导的
批示，我们也希望能够看到公安、
检察等部门密切注意此案背后监
管部门有无涉嫌失职渎职等职务犯
罪。
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针对媒体报道的“山西
女商人变身副县长，被指15

年吃空饷”一事，吕梁市委
高度重视，已派出调查组进
行调查。吕梁市将根据调查
情况，依照有关规定认真处
理，并将处理情况及时向社
会公布。同时，吕梁市表示，
欢迎媒体对吕梁市的工作
给予监督。

王辉自叹命好，其实不是
一般的好，而是“特好”，这让
那些感叹“做女人难，做名女
人更难”的明星们自愧不如。

“吃空饷”一吃就是15年，经历
几任局长照样“吃得香”；想去
北京赚钱了，就去了，把生意
做得如火如荼；想做官了，立
马就可以当上官，不仅可以做
政协副主席，还可以做副县
长。做了官之后，仍旧可以做
董事长，这就是一个传奇的王
辉，一个官场和商场的畸形神
话，这可能让湖南湘潭被撤销
的“90后女副局长”感叹，同样

是女人，为何差距这么大。
当官不能做生意，做生意

不能当官。可王辉却将两件事
全做了，而且做到随心所欲
的 级 别 ，这 显 然 不 是“ 命
好”所能够解释的。“命好”
的背后是有“神人”相助。
不 管 是 她 当 选 政 协 副 主
席，还是当选副县长，都被
当作“政治任务”来完成，
甚至市领导还对县委书记
说，如果她选不上，你这个书
记就别当了。选不上，政协主
席也当不长。县委书记敢拿自
己的乌纱帽开玩笑吗？政协主

席敢跟自己的官帽过不去吗？
权大一级压死人，只要压下
去，只要把“政治任务”当“挡
箭牌”，那就能够准确地完成

“政治任务”了。当然，“政治任
务”只不过是权力的“遮羞
布”，实质就是“权力命令”，是
权力的一意孤行，是权力的嚣
张气焰，是权力无视监督的霸
道。不然的话，一个商人，一个
吃空饷的普通工作人员，怎么
会摇身一变成为副县长。

让人觉得悲哀的是，因
为补偿问题，几年来，村民
不断上访，本是反映王辉所

经营的球场，可接待村民的
却是王辉。“人家是副县长，
我们没有办法”。的确，在无
视法律、无视制度且监管完
全真空的权力面前，我们真
的是没有任何办法。

“ 吃 空 饷 ”副 县 长 的
“命”为何如此好？在清查副
县长的同时，更要揪出那些
以“政治任务”来压人的“领
导们”，没有这些“神仙”级
领导，王辉的命怎么会如此
好，更要追问的是，王辉的

“命”还能好多久？

“吃空饷”副县长的“命”还能好多久

“不再扩招”很好

编辑：
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《齐鲁晚报》4月22日报

道，教育部明确提出，今后公
办普通高校本科招生规模将
保持相对稳定。“不再扩招”
看似原地踏步，却是难得的
进步。

这些年，不少高校的规
模越办越大，但是教育质量
却没有明显提升。不少学校
因为急剧扩张，背负了沉重
的债务，在提高教育质量上
有心无力。一些本科毕业生
在校几年甚至得不到教授的

授课，到图书馆里连一张可
以静心读书的书桌也找不
到，又怎么能提高自身的素
质！所以，现在一些本科毕业
生在人才市场上遇冷，反而
不如一些接受职业教育的毕
业生吃香。现在，“不再扩招”
来得正是时候，通过合理配
置资源，优化师资结构，规范
教学管理，最终提高学生素
质。记得有个段子说：江南七
怪加洪七公，把郭靖这么一
个傻瓜教成了武功盖世的大
侠，王重阳武功天下第一，一
个人教七个，教出了全真教
一群废物。希望大学能真正
教出学以致用的人才。

读者：王波

不要胡乱放生
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道《百只狐狸被人送往山上
放生》，我不知道是该为某些
人的善良感动，还是该为他
们的愚蠢焦虑。把上百只被
养殖的狐狸放归山林，狐狸
自身的生存就是问题，即便
偶尔能活下来，也可能破坏
当地的生态平衡。现在，已经
出现村民被抓伤的事情，如
果再出现疾病传染就更为糟
糕。对这种胡乱放生动物的
现象，媒体已经不止一次报

道，有些人放生的外来物种，
已经造成了灾难性的破坏。
希望更多的人能引起重视，
把善事考虑周全，把好事做
好。人与环境的和谐不能单
靠一颗爱心，还要遵循科学
的规律。

读者：何明

不要“抓大放小”

编辑：
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近期，一些药厂生产的

药品所用胶囊含铬超标现象
引起了社会的广泛关注。这
不能不让我们对人身健康感
到担忧。是生产厂家质量把

关不严，还是食品药品监管
部门执法不严？我认为二者
都有责任，一旦事情发生，就
会产生连带，拔出萝卜带出
泥。很显然，这里面既有前因
又有后果，知名的药企都被
卷入这场风波，其他小企业
究竟有无此类事件发生，也
应该列入我们考虑的范畴。
现在媒体的报道主要针对知
名药企，但是监管部门不能

“抓大放小”，要知道每一颗
有毒的胶囊都是对群众安全
的威胁。

读者：董善军

应对毒胶囊事件，简单的召回显然远远不够，更重要的是彻查“人祸”因素，严格执行法律以肃清事故根源。

我们在上海这座世界
一流城市里生活和享受的
一切，其实是一种负债的生
活状态。我去一些农村，发
现里面只有老人和孩子，年
轻人都进城打工，他们是在
为我们牺牲。

——— 复旦大学教授钱
文忠说。

我国要建立教授为本
科学生上课的制度，必须从
办学的定位、教师评价机制
等方面进行全新的调整，要
让大学的定位回归教育本
位，同时建立教师同行评价
机制，避免行政指标左右教
师的教育和学术精力。

——— 教育学者熊丙奇
说。

我来晚了。
——— 香港作家倪匡不

改鬼马本性，在网上发布了
他的第一条微博。

纵观世界，各国的法定
养老保险制度都是基于促
进公平而非放大不公设计
的，不可能出现不同群体相
差几倍的现象。当然，我国
的公务员退休制度改革也
不是简单地等同于要与企
业持平，而是应追求同一代
人的平等。

——— 中国人民大学教
授郑功成说。
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